

ferma et, dans une pièce du deuxième étage, on vit s'allumer une lumière, lumière bien faible, bien pâle, d'un lampion à huile ou d'une chandelle. Car, mes enfants, l'électricité, le gaz, voire le pétrole, étaient inconnus à cette époque.

— Comme on devait voir peu clair, avec un lampion, grand-mère ! . . . . Dites, la maison, c'était celle de Taffinon ? . . . Et l'homme, c'était Hermet ?

— Oui, vous avez deviné . . . Il est vrai que mon mystère était facile à percer ! . . .

— Ça y est ! pensa Hermet, les souris sont dans la souricière mais gare à ceux qui les y ont attirées ! M'est avis qu'ils vont passer un mauvais quart d'heure.

A pas de loup, il sortit de sa cachette, et, saisissant une échelle couchée non loin de là, la dressa avec précaution, sans bruit, contre l'habitation.

Cela fait, il se recueillit un instant, murmura une courte prière ; puis, lentement, se mit à monter. Hermet, à chaque échelon faisait une pose. Qu'allait-il voir ? Qu'allait-il entendre ? L'appréhension le faisait trembler. Enfin, il atteignit la fenêtre et son regard pénétra dans l'appartement éclairé.

— Grand-mère ! Que vit-il ?

— Ce qu'il vit, mes enfants, devait être bien affreux ; car le pauvre homme chancela ; ses jambes se dérobèrent sous lui ; et, pour ne pas tomber, il dut s'appuyer d'une main à la muraille. " Mon Jésus ! Oh ! mon Jésus ! " murmura-t-il. Mais son trouble ne dura qu'une seconde. La crainte d'être découvert le fit revenir à lui. Prestement, avec une adresse étonnante, il sauta en deux bonds de l'échelle et disparut bientôt au détour de la rue.

— Dites-nous ce qu'il avait vu grand-mère ? . . . Où court-il ainsi ?

— Je ne veux ni ne puis entrer dans les détails de la scène dont, d'un coup d'œil, il s'était rendu compte. Sachez seulement que ce qui se passait chez Taffinon n'était autre chose qu'une odieuse parodie de l'institution de la sainte Eucharistie.

— Mais c'est horrible, grand-mère, s'écria Michelle, tandis que ses sœurs restaient terrifiées. Comment Hermet n'est-il pas entré, ne les a-t-il pas châtiés ! Pourquoi s'est-il sauvé ainsi ?

— Que pouvait-il, tout seul ? — Mais attendez . . . . Cinq minutes s'étaient à peine écoulées, quand Hermet reparut. Mais,